

**Precios de suscripción.**

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.  
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

**Anuncios y comunicados**

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

# LAU-BURU.

**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

**REUNIONES IMPORTANTES.**

A la hora en que escribimos estas líneas, es seguro que pocas personas importantes del país dejan de tener alguna noticia de ciertas reuniones celebradas ya en el Palacio de la Excelentísima Diputación, ya fuera de él para tratar de algo íntimamente relacionado con negocios económicos.

Seguir guardando silencio absoluto acerca de hechos cuyo vago rumor podría estraviar la opinión, nos parece inconveniente. Y si á esto se añade que se trata de cosas que interesan por igual al patriotismo de todos los navarros, hay ciertamente más provecho que desventaja en no convertir en misterio lo que puede y debe estar á su alcance.

Para nadie es un secreto que por causas harto sabidas de los que de cerca ó de lejos conocen el estado de nuestra administración, la situación del erario provincial no es desahogada; y si decimos que este mal no es de ahora, tampoco haremos ninguna revelación importante. Si hay quien al tener noticia de hechos recientes los traduce por síntomas de una novedad, apresurémonos á salirle al encuentro afirmando que en orden á nuestra hacienda, las cosas están hoy como estaban hace un año y hace dos.

Lo que pasa es que se sienten de cuando en cuando con mas viveza de lo acostumbrado, las dificultades de una situación no bonancible y anormal; y tal vez y sin tal vez, la repetición frecuente de esas dificultades en una corta temporada, ha hecho que madure una idea de antiguo germinada en la mente de nuestra primera autoridad administrativa.

Hoy las atenciones de culto y clero, mañana las exigencias despiadadas del tesoro de la nación que reclama implacable el pago de su cuota, amenazando con intervenir la caja de la diputación, otro día tal ó cual acreedor que en uso

de su derecho pide el reembolso de su capital, todas estas cosas juntas ó separadas son mas que suficientes para producir ahogos á los cuales es indispensable poner remedio, quizá por instantes; y con ocasión de ellos se renueva, como es natural, el justo deseo de curar radicalmente semejante estado de cosas.

Hé aquí bosquejado por modo indirecto y según indicaciones que han llegado hasta nosotros, el fondo de ciertas conferencias habidas en estos días en Pamplona.

¿Hay en todo esto algun especial motivo de alarma? Sin vacilar decimos que nó y aun nos atrevemos á afirmar que por el contrario, casi hay motivo de general congratulación.

Bienvenida sea la crisis que produce la benéfica reacción que rehabilita y sana! Cuando nos hemos enterado, aunque en globo y al por mayor de lo que ocurre en las esferas de la administración provincial, hemos vislumbrado todo un mundo de esperanzas respecto al porvenir de Navarra.

¿Por qué no recordarlo? Año y medio, dos años atrás, bastaba leer la prensa de esta capital para sospechar la existencia de algun antagonismo entre lo que pudiéramos llamar el mundo oficial de la provincia y ciertos elementos malamente juzgados. Hoy vemos confundidos en una misma demostración de regenerador patriotismo á los acusadores de ayer y á los acusados, recibiendo aquellos laudabilísimo ejemplo de quienes, no por verse en encumbrados puestos, habrían dejado quizá de tomar partido en la lucha, siquiera por simpatía.

El país bendecirá como nosotros ¿quien lo duda? la pasajera crisis, cuando sepa y es preciso decirlo para su estímulo y edificación, que á la hora en que por su bien ha sido preciso poner á prueba el desprendimiento y las luces de hombres que parecían

rechazados de toda intervención en la esfera oficial, los que en ella viven no han tenido reparo en hacerles justicia, yendo en persona á invocar la cooperación de su patriotismo, á fin de resolver una crisis apremiante y arbitrar el medio de evitarlas en lo sucesivo.

Los unos acudiendo francamente á quien podía dar el remedio, y los otros prestándose á darlo sin detenerse á pensar en el origen del mal ni entretenerse en definir responsabilidades, todos han merecido bien de la provincia.

El LAU-BURU apartando tentaciones de vanagloria y sin curarse de las satisfacciones del amor propio, se complace en rendir á quien corresponde el tributo de su sincero elogio.

Calle la voz que en algun tiempo pudo fomentar la discordia, murmurando epítetos y conceptos denigrantes para personas á quienes hoy se dá uno de los mejores testimonios de consideración, sacándolas del retiro de su hogar en nombre de la patria afligida, y seamos todos bastante cuerdos y bastante prudentes para aprovecharnos de las enseñanzas de la experiencia.

**Los licenciados de Cuba.**

La situación en que se encuentran los individuos que sirvieron en el ejército de Cuba, no puede ser más lamentable, ni más digna de censura la conducta que sigue con ellos la Administración.

Hemos recibido cartas en las que varios licenciados de aquel ejército nos manifiestan que habiendo ingresado en él como voluntarios, con opción á todas las ventajas que les concedía la Real orden de 18 de 1876, una vez cumplido su empeño, y cuando por efecto de los padecimientos de la campaña se encuentran inútiles para el trabajo, se hallan con que el Estado, olvidando sus compromisos, no les satisface las cantidades que les adeuda, dejándoles sumidos en la mayor miseria y en el más completo desamparo.

Estos individuos, que hace cinco años

por lo menos que tomaron la licencia, no han conseguido cobrar ni un céntimo de sus alcances, premios de voluntario y cruces pensionadas, á pesar de cuantas reclamaciones han intentado; y de alguno sabemos á quien se ha dicho en la Caja de Ultramar que ya pasarían veinticinco ó treinta años hasta que fuese llamado á cobrar. ¿Es así como merecen ser tratados los que en aquella mortífera campaña defendieron la integridad y la honra de la patria?

Verdad es que si esta es la manera como la Administración española trata al soldado, no ha cabido mejor suerte á los oficiales, que no habiendo cobrado sus pagas y habiéndose empeñado para poder sostenerse en este tiempo, solo tienen ahora en su poder unos abonos que les son completamente inútiles, pues que ni cobran los atrasos, ni se les entrega el papel de la deuda tal como se dispuso en la ley de 7 de Julio de 1882, ni tienen medio ninguno de reintegrarse de algun modo de tan legítimos y sagrados créditos como son los procedentes de sus pagas no satisfechas ó de los fondos que tenían depositados en las cajas de sus cuerpos.

En tanto la junta de la Deuda de la isla de Cuba creyó para cumplimentar las disposiciones de la ley de 7 de Julio antes citada, sigue constituida; pero sin que hasta la fecha haya remitido á la Caja de Ultramar ni la liquidación de un solo individuo.

Pero si falta tiempo para liquidar los créditos de nuestros bravos soldados, en cambio hay espacio suficiente para pensar en la manera de hacer cada día más costosa y menos eficaz la Administración en las provincias antillanas, que en cuanto á su viciosa organización, pueden dar ciento y raya á la desatentadísima de la Península.

(El Día)

## Correspondencia.

Madrid 21 de Marzo de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Entre risas y manifestaciones de despecho y de cólera, se ha comentado hoy abundantemente una cogi-

(92) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

## OLIVERIO TWIST.

Novela por Carlos Dickens.

—La señora Bumble fué quien lo hizo todo, dijo el ex-bedel despues de asegurarse prudentemente de que su mujer habia salido; ella fué quien lo quiso absolutamente.

—Eso no os disculpa, contestó Brownlow. Estabais presente cuando se arrojaron al río aquellos objetos; y por otra parte, á los ojos de la ley, sois vos el culpable. La ley supone que vuestra mujer no se rije sino por vuestros consejos.

—Si la ley supone semejante, cosa, dijo Bum-

ble estrujando su sombrero entre las manos, la ley es estúpida, es una ley idiota. Si es así á los ojos de la ley, es porque no está casada, y lo peor que le puedo desear, es que haga la experiencia, entonces abrirá los ojos.

Dicho esto, Bumble se caló el sombrero, metió las manos en los bolsillos y bajó á reunirse con su mujer.

—Señorita, dijo Brownlow dirigiéndose á Rosa, dadme la mano y no os asustéis, las pocas palabras que tengo que deciros no son para asustaros.

—Si solo se refieren personalmente á mi, dijo Rosa, os ruego que lo dejéis para otra vez; no me siento ahora con fuerzas ni valor.

—Teneis más energia de lo que creéis, respondió el buen señor dándole el brazo, estoy seguro de ello ¿Conoceis á esta señorita? preguntó dirigiéndose á Monks.

—Sí.

—Yo no os he visto nunca, dijo Rosa con voz débil.

—Yo os he visto muchas veces, contestó Monks.

—El padre de la desgraciada Inés tenia dos

hijas, dijo Brownlow; qué se ha hecho la segunda, la que era niña aun á la muerte de su padre?

—Esa niña respondió Monks, despues de haber perdido á su padre, en un país donde nadie la conocia, no teniendo ni una carta, ni un libro, ni un pedazo de papel que pudiera ayudarla á encontrar familia ó amigos, fué recojida por unos pobres labradores que la cuidaron como si hubiera sido su propia hija.

—Continuad, dijo Brownlow, haciendo señas á la señora Maylie para que se acercara. Continuad.

—Os fué imposible descubrir su retiro, dijo Monks; pero lo que no alcanza la amistad, lo alcanza el odio; despues de un año de investigaciones, mi madre consiguió encontrarla.

—Y la recojido ¿no es así?

—Nó. Aquellas buenas gentes eran pobres y principiaban á cansarse de su caridad; por eso se les dejó la niña dándoles una pequeña suma de dinero con la que no podían socorrerse mucho tiempo, prometiéndoles enviarles más aunque muy decidida á no cumplirlo. Como su descontento y su miseria no era para ella bastante garantía de la suerte desgraciada que deseaba

á la niña, les contó la historia de la deshonra de su hermana, añadiendo los detalles más desfavorables y aconsejándoles que la vigilaran mucho: porque era el fruto de una union ilegítima y tarde ó temprano, les pagaria mal. Aquellas pobres gentes creyeron esa relacion y la niña llevó una existencia miserable hasta que una señora viuda que entonces vivia en Chertsey, la vió por casualidad, se compadeció de ella y la llevó á su casa. Apesar de todos nuestros esfuerzos, la niña vivió con aquella señora y vivia feliz; hace dos ó tres años la perdí de vista, y solo la he encontrado hará dos ó tres meses.

—¿La veis ahora?

—Sí, está apoyada en vuestro brazo.

—Y sigue siendo mi sobrina, exclamó la señora Maylie abrazando á Rosa, y no quisiera ahora separarme de ella por todos los tesoros del mundo. Hija querida...

—Vos habeis sido mi única amiga, dijo Rosa, la más afectuosa, la mejor de las amigas; me sofoca la emoción, no puedo resistir...

—Y vos habeis sido para mi, le dijo la señora Maylie abrazándola tiernamente, la mejor de las hijas y habeis sido el encanto de cuantos os

da que *El Diario de Barcelona* ha ocasionado á algunos periódicos liberales.

La cogida en cuestion se reduce á la publicacion de una circular á los gobernadores de provincia, dándoles reglas y estableciendo principios á los que deberán atenderse para imponer correctivos á los periódicos que se estralimiten.—Dicha circular que *El Diario de Barcelona* publica como recien dicta, aunque sin decirlo; ha parecido violenta, reaccionaria, intransigente y antiliberal en sumo grado á los periódicos de oposicion; alguno de los cuales se desata contra ella en improperios de toda clase.

Tales son entre otros, un periódico de Barcelona, creo que *El Correo Catalán* que no encuentra palabras para censurar al gobierno canovista, y *La Iberia* y *El Progreso* y otros de Madrid que hacen lo mismo.

La circular, que tan reaccionaria y tiránica, ha parecido á los citados colegas, pertenece toda entera al gobierno de la República. Tiene, pues, muchísimo chiste el caso y justifica los comentarios á que ha dado y dará lugar.

*El Imparcial*, *El Liberal* y *El Globo*, han conocido las intenciones de *El Diario de Barcelona*, y, con mejor memoria que sus compañeros, recuerdan que la circular rescuitada por éste es del año 1873.

*El Globo*, sin embargo, no dice tanto; pero advierte que se habia tendido á la prensa liberal un lazo vil y artero...

Los ministeriales están satisfechos y felicitan al Sr. Mañé y Flaquer por la ocurrencia de publicar la circular, con lo que ha herido por los mismos filos á los enemigos del Gobierno.

Ha resultado, en efecto, que la prensa de la protesta dá palo de ciego; y que ni ella misma sabe lo que pide ni lo que censura. O lo que es igual: se vé que, ahora como siempre y por todos los siglos de los siglos, la oposicion política es sistemática y de pié forzado, tan sistemática y de pié forzado por lo ménos, como la defensa.

Para los que ven los toros desde la talarquera la cosa, pues, no prueba nada; pero se cree que producirá su efecto y que los periódicos republicanos serán en adelante más parcos en sus ataques al gabinete por el rigor con que se juzga á la prensa.

Se dice que *El Progreso* ha aumentado en seiscientos números su tirada para Madrid y en otros tantos la de provincias. Es decir que sus propósitos suicidas han producido el mismo resultado que los de aquella mujer; la cuál queriendo matar á su marido, enfermizo y endeble, le daba arsénico en las comidas, pero en dosis que no le hicieran reventar de pronto, y aconteció que el marido se fué poniendo bueno y la mujer desistió de envenenarle.

La enfermedad de *El Progreso* es, sin embargo más honda que la del marido de la historieta, y ya verán ustedes como no pasan muchos días sin que, concluida su salud galvánica, vuelva á tomar el arsénico de las denuncias.

¡Ah! se me olvidaba.

En *Los Sucesos* y en otros periódicos ilustrados, salvo opinion contraria, ha aparecido el retrato y biografía del director de *El Progreso*, el cuál (el director) fué derrotado por el Sr. Botija en las elecciones pasadas y se presenta ahora de candidato de la izquierda, aunque sin contar con el apoyo decidido de esta.

Suyo afectísimo,

*El corresponsal.*

han conocido. Ahora, querida mia, pensad tambien en este pobre niño que arde en deseos de abrazaros. Miradle! miradle!

—Para mi, dijo Oliverio echándole los brazos al cuello, no es una tia sino una hermana, una hermana queridísima; oh! Rosa, desde que os conocí, me decia el corazon que así debia amaros.

Respetemos las lágrimas que derramaron los dos huérfanos, y las palabras entrecortadas que cambiaron al caer en los brazos uno de otro: en el mismo instante encontraban y perdian un padre, una madre y una hermana: su alegría estaba mezclada con dolor y sus lágrimas sin embargo no eran amargas.

Mucho tiempo permanecieron solos; por fin llamaron en la puerta; Oliverio la abrió y alejándose rápidamente cedió su puesto á Enrique Maylie.

—Querida Rosa, dijo este sentándose cerca de la jóven, lo sé todo. No estoy aqui por casualidad, añadió despues de un corto silencio; no es hoy cuando lo he sabido, lo sé desde ayer. ¿Adivinais que he venido para recordaros vuestra promesa?

## Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 13 de Marzo.

Dada lectura de las solicitudes presentadas por D. Prudencio Valencia y don Benito Diez, de esta Capital, acordó la Diputacion que se esté á lo proveido en 7 de Febrero próximo pasado y 12 de Agosto de 1882, respectivamente.

En vista de las ternas formuladas por el Ayuntamiento de Elayo, fueron nombrados vocales de la Junta de Montes de dicho pueblo D. Isidoro Gannza y D. Castor Gomez.

El Ayuntamiento de Pueyo obtuvo permiso para arrendar el cobro de contribuciones; y el Concejo de Ibiricu para entablar pleito contra el Municipio de Abarzuza.

Se acordó devolver al Ayuntamiento de Artazu el dia 17 de Abril próximo las 12.500 pesetas que sin interés y á calidad de reintegro entregó por cuatro años en la Tesorería provincial para la construcion de la carretera de Belascoain á Puente la Reina; y expedir libramiento de veinticinco pesetas en favor de D. Pablo Lecumberry, de esta Capital, como representante de Antonio Aramendia, quinto del valle de Lónguida.

Visto el incidente promovido por don Rafael Ullate y Rodriguez: vecino de Cascaute, en queja de un acuerdo que adoptó el Ayuntamiento de dicha Ciudad, relativo á la exclusion del reclamante de las listas electorales para cargos municipales, se declaró que el expresado Ullate debe continuar inscrito en las mencionadas listas.

En el expediente de D. Cipriano Ezquer, vecino de Isaba, se declaró que el Ayuntamiento y Junta catastral no debieron capitalizar ni por lo tanto incluir en el catastro rectificado en Octubre de 1883 los ciento tres maderos que dejaron de pertenecer al reclamante ántes de esa fecha.

De conformidad con lo dispuesto en el párrafo 1.º del artículo 3.º del Reglamento de Estadística vigente, se accedió á una solicitud de D. Paulino Madroñero, profesor de primera enseñanza de Azagra referente al pago de contribuciones.

A instancia del Alcalde de Burgui se ordenó al Ayuntamiento y Junta catastral que sin excusa ni pretesto alguno cumplan el proveido de 24 de Enero último, dictado en el expediente sobre confeccion de la tarifa para el catastro de dicha localidad.

No habiendo cumplimentado el Alcalde de Larrion los proveidos dictados por la Diputacion en el expediente de D. Pio María Vidaurreta y consortes, de ese pueblo, se acordó nombrar un comisionado que practique las liquidaciones que en el decreto de 14 de Febrero de 1883 se enumeran.

## La festividad de San José en Oteiza.

A la vista tenemos una carta de un apreciable suscriptor que nrs da cuenta de la solemnidad y regocijo con que este año se ha celebrado en aquella villa la festividad del Gran Patriarca San José. Es indudable que aquel vecindario profesa un

culto fervoroso y especial al Celestial Patrono de la Iglesia católica. Nosotros nos complacemos en reconocerlo así y aplaudiéndolo, reproducimos á continuación el relato que de los festejos nos hace el ilustrado suscriptor que nos escribe:

El dia 18 (diece) anuncióse con un repique de campanas la proximidad del gran dia, por la noche hizos un gran hoguera en una de las plazas de la localidad, donde tambien se que no una bonita y no escasa coleccion de fuegos artificiales.

Era de ver el entusiasmo que se apoderó de estos sencillos habitantes al observar el inusitado modo con se celebraba en esta villa el dia de San José. La alegría y la aprobacion fueron grandes, tanto que me atreví á asegurar sin temor de ser desmentido por el tiempo, que la festividad de ayer quedará en la memoria de todos y la repetirá en los años siguientes con el mayor contentamiento.

Llegó el deseado dia, y ya un poco antes de rayar el alba, se cantó por las calles una bonita aurora quemándose al fin de cada verso cierto número de cohetes; poco mas tarde en Misa de Alba y por las calles se cantó el Santo Rosario y unos versos dedicados al Santo Patriarca. A las nueve de la mañana hubo Misa Solemne con Panegírico en que se ensalzaron las sublimes creencias de San José, ejecutando tambien por varios aficionados una Misa del reputado compositor religioso D. Mariano Garafe.

Pero lo que más llamaba la atención fué el recogimiento, la compostura y la puntualidad que se observó en el templo, al que concurren por turno durante el dia, de seis de la mañana á ocho y media de la noche á velar el Santo y durante media hora cuatro hombres y cuatro mujeres. Por la tarde se cantaron completas, gozos y se rezó el Santo rosario, asistiendo á estos actos inmensa concurrencia, es decir, todo el pueblo.

Tales manifestaciones, señor Director, honran sobremanera al pueblo que las realiza, ponen de manifiesto las más felices disposiciones y derraman sobre el alma el bálsamo más puro y consolador.»

## Noticias.

Un periódico que desde Argelia defiende la casa española con abnegacion y patriotismo, denuncia un hecho que bien merece ocupar la atencion de nuestros gobernantes.

Asegura que, segun informes, noticias y referencias, que le merecen entero crédito, en la inmediata costa del Rif, no lejos de nuestras posesiones, se viene importando abundante material de guerra á la sombra del contrabando, y excita el celo de nuestro gobierno para que envíe á aquellas costas uno de nuestros cañoneros, que pueda impedir se realicen actos que habrán de influir decididamente en nuestros futuros destinos.

En *La Audiencia* de Sevilla, vemos que allí se habla mucho de medidas de precaucion tomadas por las autoridades, de estar siendo objeto de act va vigilancia algunas personas muy significadas en los partidos avanzados, y de haberse hecho algunas prisiones.

Dice un periódico de Barcelona que en la madrugada de el sábado, á las cuatro de la trade, en el sitio denominado «Pujadó» de Sarlañola, fueron robados por tres ladrones varios carreteros, alguno de Tarrasa y los otros de las poblaciones vecinas á aquella.

—Os empeñais, Rosa, en que vuestro corazon se muestre duro para conmigo.

—Oh! Enrique, Enrique, dijo la jóven prorumpiendo en lágrimas, eso quisiera y no sufriria tanto.

—Entonces ¿por qué os imponéis esa pena? dijo Enrique; pensad querida Rosa en lo que habeis oido esta noche.

—¿Qué he oido? exclamó Rosa; que el sentimiento de la deshonra de su familia, turbó de tal modo á mi padre, que huyó lejos de todos los que le conocian... mirad, Enrique, dejemos este asunto.

—Aun no, dijo el jóven reteniéndola en el momento en que iba á levantarse; esperanzas, deseos, proyectos, todo ha cambiado para mí, menos el amor que os profeso; no os ofrezco un rango elevado en medio de las agitaciones del mundo, de este mundo malvado y envidioso que se avergüenza de otras cosas que las que verdaderamente son vergonzosas. Pero os ofrezco un hogar y un corazon; si, querida Rosa, eso es todo lo que ahora puedo ofreceros.

—¿Qué queréis decir?

—Quiero decir... que la última vez que os vi,

Un poco más tarde tambien fueron robados, en el cruce de la riera de San Cugat, tres ó cuatro carreteros, llevando á cabo estí hazaña, segun se cree, los mismos ladrones que la anterior.

Segun escriben de San Felú de Guixols un jóven cazador fué sorprendido por la Guardia civil, como presunto autor de delito de caza, y conducido ante el juez, con los cinco perros que le acompañaban. Los cinco perros han sido condenados á muerte por aquella autoridad, y ejecutados, nose sabe si en *gaarote vil* ó fusilados.

La conferencia del Ilmo. señor Obispo auxiliar de Madrid se verificará en la iglesia de San Ginés el domingo próximo, á las cinco de la tarde, y el tema será:

«En ningún orden de verdad puede la libertad erigirse en criterio; y respecto de los dogmas católicos, quien admite algunos y no todos, no tiene fé ni en los mismos que acepta.»

Dicen de San Petersburgo que el dia 13 se han esparcido por las calles de aquella capital ejemplares impresos de la última proclama nihilista, en que se amenaza con la muerte á cuantos declaren en la causa formada á Degaieff, asesino del coronel Sadeikin. La policia solo logró recoger algunos ejemplares de la proclama, y la fué imposible detener á los que la distribuian.

Asegúrase que ha sido presa el 14 una hermana de Degaieff. Llegó á San Petersburgo de Charkeff, donde reside la madre de Degaieff.

Refiere un diario barcelonés que al volver del ejercicio el regimiento de Aragon, se acercó al coronel un guarda de consumo, y le dirigió algunas palabras que no debieron ser de su agrado, cuando el jefe llamó á cuatro soldados y mandó que lo llevaran preso á la Ciudadela. Despues se supo que al acercarse al coronel el empleado municipal, le dijo estas ó parecidas palabras: «¿No se subleva Vd., mi coronel? Mire Vd. que todo Madrid está sublevado.» Parece que el guarda no anda bien de la cabeza y que no tardará en ser puesto en libertad.

Dicen de Constantinopla al *Standard* que la Puerta ha descubierto la existencia de una sociedad revolucionaria armenia en el Cáucaso. Dícese que esta sociedad dispone de medios considerables, cuenta con el apoyo de Rusia y distribuye dinero y proclamas entre los súbditos turcos.

Segun *El Diario de Avisos* de Zaragoza, el miércoles por la noche pasaron por Casetas, con dirección á Vitoria, ocho sargentos de la guaracion de Madrid custodiados por diez guardias civiles y un oficial del cuerpo.

## Exterior.

### Policia internacional.

Diversas noticias que se leen estos dias en los diarios de Berlin, de San Petersburgo y de Viena, inducen á creer que se ha emprendido una activa campaña internacional contra las maquinaciones anarquistas, que tan perturbada traen la paz de diversas naciones.

Trátase, á lo que parece, de crear una policia secreta internacional, con una oficina central como la que tiene en Berna la

os dejó con la firme resolucion de allanar todos los obstáculos imaginarios que se elevaban entre nosotros, decidido, si la sociedad en que vivia no podia ser la vuestra, á dejarlo todo dorvos y á volver la espalda á cualquiera que me nos preciara vuestro nacimiento: eso es lo que he hecho; los que por ese motivo se han alejado de mi, se han alejado tambien de vos. Tal protector poderoso, tal pariente de influencia que entonces me sonreia, me mira hoy con frialdad; pero hay en Inglaterra risueños campos y alegres aldeas y al lado de la iglesia de una de ellas, cuyo pastor soy, se eleva una rústica habitacion, donde más me envaneceria de vivir con vos, querida Rosa, que en medio de todos los esplendores del mundo; ese es mi rango, esa es hoy mi posicion y la ofrezco á vuestros pies.

—¿Qué desagradable es esperar á unos enamorados para cenar! dijo el señor Grimwig que acababa de echar un sueño cubierta la cabeza con su pañuelo de bolsillo.

union postal, cuyo cometido sera señalar a los gobiernos las publicaciones socialistas, circular fotografias de los individuos de malos antecedentes y ejercer sobre ellos activa vigilancia.

A Rusia se ha atribuido la iniciativa de este proyecto; pero de un telegrama de Viena que leemos en *Le Temps*, de Paris, parece desprenderse que es más bien de Austria, el representante de cuya nacion en Berna presentó el jueves último al presidente del Consejo federal una Memoria sobre proyectos revolucionarios.

República de Andorra.

Los periódicos ministeriales *Paris* después de negar la noticia de la ocupacion del valle de Andorra por dos batallones franceses, se expresa en estos términos:

«Si á consecuencia de la negativa del obispo de Urgel de acceder á las legítimas reclamaciones del gobierno francés, se viese éste obligado á darles sancion efectiva, el cuidado de arreglar definitivamente este asunto sería confiado á algunos piquetes de la gendarmería.»

La *Agencia Fabra* ha telegrafiado desde Madrid lo siguiente al extranjero y á provincias:

«Si lo que anuncia el periódico *Paris* tuviese lugar, si gendarmes franceses entrasen en Andorra, España consideraria esto como un atentado, violando el derecho internacional.»

Alemania.

Berlin 20.—La prensa alemana se felicita de los buenos resultados que está dando el ministerio de Marina, á cuya actividad y buen acierto débese el que Alemania haya improvisado una escuadra de combate.

Es de advertir que en este aplauso están conformes todos los partidos alemanes, como lo prueban los discursos pronunciados ayer en el mismo sentido en el Parlamento.

El proyecto presentado á éste pidiendo un crédito para la construcción de torpedos y baterías flotantes, será aprobado casi por unanimidad.

La Propaganda Fide.

De una carta de Berlin que publica el *Moniteur de Rome*, copiamos el siguiente párrafo:

«Un alto personaje de la diplomacia prusiana acaba de asegurarme que el emperador de Austria ha escrito una carta confidencial al rey Humberto, rogándole que ponga término á la persecucion que sufre la «Propaganda Fide.»

En el Sudan.

Mientras de Londres nos dicen que las fuerzas de Osman-Digma están insubordinadas y reducidas á 500 hombres, por otro conducto se asegura que la insurreccion es cada dia más formidable y se recibe la siguiente noticia:

Paris 20.—El periódico ministerial *La France* menciona el rumor de que el gobierno inglés ha recibido la noticia de que el general Gordon fué cogido y decapitado por los insurrectos sudaneses.

Gacetillas.

Desde las primeras horas de la noche de anteayer y todo el dia de ayer, ha sido objeto de conversacion en ciertos círculos políticos de esta capital, una reunion importante celebrada al parecer en la tarde del viernes.

Si nuestros informes son exactos, á esa reunion asistieron los Sres. Galdiano, Gaztelu, Cortés, Jaurrieta, Iturralde, Roncal, Artola, Baleztena, Arraiza, Irurzun, Aroza, Seminario, Garbalena, Poyales, Goizueta, Azpáren y Erviti;

Por haberse quedado apartada en la redaccion, no apareció en nuestro número de ayer la siguiente gacetilla.

Leemos en *El Eco*:

«Anteayer por la tarde con motivo de ser los dias del Sr. Gobernador civil de la provincia, obsequio éste con una comida á sus amigos el diputado provincial señor De Benito, coronel del regimiento de Numancia señor Rubalcava, teniente coronel de estado mayor Sr. Moraleda, capitán del mismo cuerpo Sr. Rul, teniente coronel de la guardia civil señor Sos, Delegado de Hacienda Sr. Gonzalez, Secretario del gobierno de provincia Sr. Esquirol, Sr. Administrador de Propiedades del Estado Sr. Vilches, Apoderado general del excelentísimo Sr. Conde de Ezpeleta, Sr. Silva, y no sabemos si alguno más de sus contertulios.»

En efecto: además de los Srs. mencionados, entre los comensales estaba nuestro amigo particular D. Joaquín García y Echarri, alcalde de Pamplona.

Si, como suponemos, *El Eco* lo sabia, ¿á quién ha querido ofender, callándose?

Parece que se han seguido algunas negociaciones entre la Diputacion y un establecimiento de crédito de esta provincia, para realizar una operacion financiera; pero no ha sido posible obtener de ellas el resultado apetecido.

Hanse desmesido en absolut los rumores que pocos dias há circulaban rela-

tivamente á un suceso dramático que se decia haber ocurrido en un pueblo de esta provincia. De ello nos alegramos.

Nuestro particular amigo el Diputado foral y provincial D. Antonio Baztan, salió anteayer para Lodosa donde permanecerá algun tiempo por habérselo así prescrito los facultativos.

El programa del concierto instrumental que la Sociedad Santa Cecilia ha dispuesto para esta noche, es el siguiente:

PRIMERA PARTE.—1.º Overtura de la Part Du D'able, Auber.—2.º A. Au bord de la mer. Reverie.—Dunkler.—B. Célébre minuetto, Bócherini.—3.º Polonesa de concierto, Gimenez.

SEGUNDA PARTE.—1.º Overtura *L'roman d' Elvire*, Thómas.—2.º Colombina, segundo minuetto, Delahaye.—3.º Fantasia pastoral—Un dia de verano en Noruega, De Vilmes (1.º audicion) arreglada para orquesta. Riviere.

TERCERA PARTE.—1.º *L' Arlesienne* 1.ºe suite deorqueste; Bizet.—2.º Danse de boleros, Godard.

La Asociacion de comercio de Bayona ha publicado una memoria haciendo ver las ventajas del ferro-carril de Aldudes.

En una reunion celebrada anteayer para tratar de asuntos financieros relacionados con la Hacienda provincial, acordaron los concurrentes facilitar inmediatamente dos millones de reales.

Se nos replica la insercion de la convocatoria siguiente:

«Se invita á todos los propietarios de fincas urbanas y rústicas de esta ciudad, se sirvan acudir á la Junta general que se verificará en el salon principal del Círculo de Contribuyentes de la misma, sito en la casa número 21 de la Plaza de la Constitucion piso principal, el domingo 23 del corriente á las doce del dia, con objeto de tratar asuntos de interés referidos á los mismos.—El Presidente, Natalio Cayuela.—El Secretario, Angel Fernandez.»

Dice un colega local que el Ateneo-Orfeon pamplonés, deseando dar una muestra de cariño á nuestro paisano el tenor sin rival Julian Gayarre, por sus nuevos triunfos en Paris, ha acordado mandar un mensaje suscrito por los socios pasivos de dicho centro.

Nos hallamos en el mes de los grandes contrastes atmosféricos, desde el calor sofocante al frio intensísimo

Hay, por lo tanto, que ser muy prudentes en manera de vestir, y no olvidar tampoco demasiado que en la primavera son muy frecuentes las afecciones congestivas de toda especie.

Los niños y demás individuos débiles deberán volver á casa antes que el sol se oculte, si han de evitárseles los graves catarrros á que puede exponerlos el enfriamiento considerable que acompaña al crepúsculo vespertino en estos dias.

(De La Higiene.)

Cultos religiosos.

Domingo IV de Cuaresma: San Victoriano y comps. mrs.

En Recoletas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. durante la Misa conventual y á las tres y media se reserva. A continuacion el ejercicio de la V. O. T. de San Francisco de Asís.

En la Catedral, San Saturnino, San Nicolás, San Lorenzo y San Agustín, la Misa mayor será con sermon y predicarán los mismos S. S. que los dominicos anteriores.

En San Agustín; continúa el novenario de San José.

En San Fermín y las Adoratrices: los cultos acostumbrados.

Lunes. San Agapito ob. y cf.

En San Agustín: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y despues del novenario de San José se hará la reserva.

En San Saturnino: plática a las seis de la mañana y despues del Rosario.

Mercados.

Table with 3 columns: Commodity (Trigo, Avena, Cebada, etc.), Price (Doble dé litro), and Weight (Robo). Trigo: 3'83 pesetas, Robo: 21'65. Avena: 1'40, Robo: 9'84. Cebada: 2'36, Robo: 13'23. Habas duras: 3'37, Robo: 18'97. Beza: 3'03, Robo: 17'04. Maiz: 3'03, Robo: 17'04. Aisosl: 3'00, Robo: 16'88. Giron: 2'94, Robo: 16'54. Garbanzos: 6'75, Robo: 37'98.

Trigo vendido 245 doubles decálitros; equivalentes á 174 robos 3 almudes.

Anuncios preferentes

CUPONES DE 1.º DE ABRIL.

Se descuentan de toda clase de deudas.

Cobro en comision.

CASIANO DIAZ. 18, Zapatería, 18.

BILLETES HIPOTECARIOS DE LA ISLA DE CUBA

Se compran al contado los amortizados en el sorteo de 1.º del actual y cupones de 1º de abril, de dicho papel, sin descuento alguno.

Casiano Diaz

13, Zapatería. 13.—PAMPLONA

RELOJES IMPERMEABLES.

Relojería de Onsaló hermanos.

CHAPITELA 13,

Pamplona.

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse un varío surtido de Relojes impermeables de plata y níquel, los cuales, como su nombre indica están contruidos de tal manera que ningun cuerpo extraño puede penetrar en su interior.

Sumergidos en agua caliente á una temperatura de 60º ó en el petróleo cuyas cualidades penetrantes son sobradamente conocidas, permanecen inalterables en su marcha, por lo cual son sumamente ventajosos para todas aquellas personas que por su ocupacion ó circunstancias especiales se hallen expuestas á la accion del polvo ó de la humedad, como escultores, picapedreros, albañiles, molineros etc.

RELOJES IMPERMEABLES.

Estos magníficos relojes que por su excelente construcción no puede penetrar en la máquina el polvo ni la humedad, son una especialidad para los barrenderos, peones de albañil, pica-pedreros, carboneros etc.

Sus ventajas son considerables para las personas que se hallen expuestas á la humedad ó al polvo y pueden tenerse estos relojes sumergidos en agua caliente á una temperatura de 80,º ó en petróleo cuyas cualidades penetrantes son bien conocidas, y tambien en cualquiera otro líquido.

Se garantiza por un año y se hallan de venta en las relojerías de los Srs. D. Ambrosio Astrain calle de Zapatería núm. 17.—D. Antonio Gainza Chapitela núm. 7.—D. José Arrillaga Plaza del Castillo núm. 36.—D. Inocente Arrillaga calle Zapatería núm. 50

PAPEL PARA ENVOLVER

Hay de venta una buena partida. En la administracion de este periódico darán razon.

ANUNCIO.

Se venden por ajuste alzado 67 robadas y 10 almudadas de tierra blanca divididas en 21 heredades sitas en término jurisdiccional de Oricain y Arre limitrosas unas de otras; y además dos casas con sus huertos existentes en el segundo pueblo. Producen 55 robos y medio de trigo y diez dueros en dinero. Dirigirse con proposiciones al que suscribe Calle Mayor número 47 en Pamplona.

Julian Abadía.

MADERAS.

Almacén de maderas de pino-abete y haya de Manterola y Cajén; Aoiz (Navarra.)

En este almacén hay un gran surtido en maderas de todas dimensiones y gruesos bajo los siguientes precios puestas en Pamplona y su estacion.

Madera enteriza y aserrada de uno á siete metros longitud á 2'50 reales metro cúbico y de siete metros en adelante á precios convencionales.

Marcos y ensamblages de siete con once centímetros á 2,50 reales metro lineal y de cinco con once á 1,70.

Los pedidos se harán en Aoiz á D. José Manterola y Cajén y en Pamplona á don Francisco Subiza, Pellejería 69.

NUEVO CASINO de PAMPLONA.

Deseando esta Sociedad arreglar las sillas sillones y colgaduras del Salon principal y del de recreo; se hace saber á los mueblistas y tapiceros para que puedan presentar las proposiciones que crean convenientes con sujecion al pliego de condiciones que estará de mani-fiesto en la Secretaria de la Sociedad, durante el término de ocho dias de 3 á 5 de la tarde.

Pamplona 23 de Marzo de 1884 P. A. de la Junta Directiva.—El Presidente, Manuel Esparza.

Banco Hipotecario de España.

El dia 1.º de Abril próximo vencerá el cupon semestral de las cédulas hipotecarias de esta Sociedad y desde dicho dia queda abierto su pago en Madrid en el domicilio social; paseo de Recoletos, número 12, verificándose además por sus comisionados en las capitales de provincia el de los cupones, cuyas cédulas han sido domiciliadas anteriormente en esta forma:

Cédulas al 6 por 100, cupon importante 15 pesetas.

Quintos de cédulas 6 por 100, cupon importante 3 pesetas.

Cédulas 5 por 100, cupon importante 12'50 pesetas.

Tambien se abre el pago el mismo dia de las cédulas amortizadas en el sorteo celebrado el 2 de Enero del corriente año.

Las cajas de la Sociedad estarán abiertas de once de la mañana á tres de la tarde en dias no festivos.

Madrid 15 de Marzo de 1884, El Secretario general, Enrique Lamartiniere.

PERFUMERIA Y QUINCALLA

DE LA VIUDA DE RAZQUIN

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un completo surtido de juguetes alemanes y franceses, asi como gran variacion en artículos de quincalla y bisutería fina.

Grandes surtidos en perfumería extranjera.

Constitucion 35, y San Nicolas 2. PAMPLONA.

CAMPION HERMANOS

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Bateria de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas. Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

Sellos de Caoutchouc.

En la relojería de los Sres. Onsaló hermanos, Chapitela 13, se reciben encargos, siendo el encargado de construir los sellos el fabricante que tantos ha hecho en esta capital en los dos primeros meses de este año.

El telégrafo,

Madrid 22, 9'40 noche.

Pamplona 22, 10, noche.

4 por 100 amortizable . . . . . 74'40  
4 por 100 perpétuo. . . . . 62'40  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . . 94'15  
Banco de España. . . . . 262,00

La cuestion de Andorra parece compli-carse. Dícese que el Gobierno francés piensa ocuparla militarmente.

Comenzó el consejo supremo la acusacion de la causa de la mano negra.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz Plaza del Castillo, 11.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

**A PRIMA FIJA**

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

# MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

Vapores-correos españoles de la compañía trasatlántica

ANTES A. LOPEZ Y COMP.<sup>A</sup>

PARA

**PUERTO-RICO Y HABANA.**

SALEN DE CÁDIZ. . . . .	LOS DIAS 10 Y 30 DE CADA MES.
IDEM DE SANTANDER. . . . .	20 IDEM
IDEM DE CORUÑA. . . . .	10 IDEM

Tienen servicio combinado para los puertos del litoral de PUERTO-RICO é ISLA DE CUBA, y también para SABANILLA y COLON y para todos los principales puertos de la AMERICA CENTRAL, NORTE Y SUR DEL PACIFICO.

Los vapores que salen de Cádiz el 10 de cada mes hacen escala en LAS PALMAS Gran Canaria) y siguen viaje hasta

## VERACRUZ.

Prestan este servicio, inspeccionando por las Autoridades oficiales, magníficos y grandes vapores construidos expresamente para trasportar pasajeros y la correspondencia oficial y pública. Tienen Capellan que celebra Misa y Médico y Practicante para la asistencia del pasaje. Esta Empresa de vapores-correos presta el servicio hace 22 años, sin haber desgraciado un solo pasajero.

EL VAPOR-CORREO

**MENDEZ-NUÑEZ.**

Es el destinado á salir de Santander el día 20 de Febrero.  
Consignatarios: en Santander señores Angel B. Perez Compañía.  
Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, Plaza del Castillo núm. 12, Pamplona.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

### GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos  
Primas y reservas, 106.319763'47 rvn.

### 19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales nó nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,95482168

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.